
Pronunciamento de Oswaldo Baptista Duarte Filho na cerimônia de recondução  ao
cargo de Reitor da UFSCar, realizada em 23 de outubro de 2004 na UFSCar

Exmo. Deputado Antonio Adolfo Lobbe Neto
Exmo. Prefeito de São Carlos, Prof. Dr. Newton Lima Neto
Exmo. Presidente da Câmara Municipal de São Carlos, Antonio Fermiano
Magnífico reitor da USP, Prof. Dr. Adolpho José Melfi
Exmo. vicereitor, Prof. Dr. Romeu Cardozo Rocha Filho,
Exma. futura vicereitora, Profa. Dra. Maria Stella de Alcântara Gil,
Digníssimos representantes dos conselhos superiores da UFSCar
Demais autoridades aqui presentes,
Digníssimos docentes, técnicoadministrativos e alunos que aqui se encontram,
Caros amigos e amigas,

Antes de mais nada, quero externar minha alegria ao dividir esta ocasião com tantos
amigos e amigas,  cuja presença confere brilho especial a esta solenidade.  Assumir pela
segunda   vez   o   posto   executivo   máximo   desta   Universidade   na   qual   me   formei   está,
certamente, entre os eventos mais gratificantes da minha vida profissional.

Durante  todos esses anos de convivência nesta Universidade tive o privilégio de
participar   de   muitos   dos   desafios   vividos   para   sua   transformação   –  de   universidade
provinciana para uma das mais importantes instituições de ensino e pesquisa do nosso país
– desafios esses que foram vencidos pela comunidade universitária, liderada pelos nossos
exreitores, aos quais neste momento rendo minhas homenagens e o faço na pessoa do Prof.
Newton Lima Neto, hoje prefeito de São Carlos, e que me dá a honra de sua presença nesta
solenidade.

Ciente dos desafios que tenho pela frente, quero, inicialmente, agradecer a todos
aqueles da comunidade acadêmica que depositaram em mim confiança para desempenhar
um novo mandato à frente da UFSCar, demonstrando que acreditam na minha capacidade
para   gerir   esta   tão   importante   Instituição.   Espero   corresponder   à   altura   esse   voto,
comprometendome a dedicar o máximo dos meus esforços, sem esquecer, porém, que a
maioria das tarefas que nos aguarda requererá um trabalho conjunto, envolvendo apoio e
participação de toda a comunidade acadêmica.

Seguramente esta não é uma escola qualquer. Não é, não pretende e nem pode ser
apenas mais uma instituição de ensino superior. A UFSCar é uma instituição reconhecida
na constelação educacional brasileira, seja pela formação de alta qualidade que oferece a
seus alunos, seja pelo conhecimento que aqui se produz ou pela sua concepção vanguardista
na relação que estabelece com a comunidade externa. É, sem dúvida, em muitos aspectos,
uma referência!

Essa qualidade certamente não surgiu por acaso.  É   fruto da  extraordinária  visão
estratégica  e  determinação  das   administrações  que  nos   antecederam,  e   as   quais  demos



continuidade, que com muito esforço dedicação e luta implementaram um modelo de gestão
universitária verdadeiramente inovador e democrático.

Mas   não   tenho   dúvidas   de   que   o   sucesso   da   UFSCar   se   deve,   também   e
principalmente, ao esforço diuturno e continuado de seus docentes, técnico administrativos
e alunos que mantêm e elevam sistematicamente a qualidade do fazer universitário, apesar
das dificuldades dadas pelos macrocenários.

Acredito   ser   importante   aproveitar   este   momento   que   estamos   reunidos   para
reafirmar os compromissos assumidos não apenas ao longo da campanha, mas ao longo de
toda uma vida. Nada melhor do que aproveitar este ritual acadêmico para reafirmar minha
disposição em dar continuidade à nossa luta em defesa da universidade pública, gratuita e
de excelência acadêmica.

Gostaria, entretanto, de destacar alguns compromissos que considero fundamentais.
O primeiro é de ordem pessoal – o compromisso de permanecer fiel aos mesmos ideais
pelos quais  lutei  ao longo de minha vida.  Não pretendo neste momento recontar minha
caminhada, até porque já  o fiz quando tomei posse da primeira vez. Mas sempre é bom
lembrar  que  toda minha  trajetória   foi  marcada  pela   incessante  e   intransigente   luta  pela
democracia, pelo compromisso com a cidadania e pela justiça social, e disso continuo não
abrindo mão.

Outro compromisso que quero destacar diz respeito à defesa do caráter gratuito e de
qualidade   da   universidade   pública.   Para   isso   será   necessário   continuar   lutando   pela
autonomia e financiamento das IFES. Autonomia universitária entendida não como uma
demanda corporativa, mas como a forma de organização necessária para que a instituição
possa ser ágil e eficaz naquilo que se propõe realizar. Tivemos a satisfação de ver esta
comunidade se  envolver  na  construção de seu Plano de  Desenvolvimento   Institucional,
indicando   nele   o   seu   projeto   de   futuro.   A   sua   implementação   só   será   possível   se
conseguirmos   a   concretização   desses   dois   aspectos   mencionados:   autonomia   e
financiamento contínuo das IFES.

Durante   o   mandato   que   ora   se   finda,   foi   grande   o   nosso   empenho   no   que
denominamos movimento de resistência aos  ataques às  Instituições  de Ensino Superior.
Esse movimento se caracterizou particularmente:

• Por um envolvimento ativo com a ANDIFES para que, por meio dela, fosse possível
questionar as ações adotadas pelo governo em relação às Universidades Públicas,
principalmente as do governo anterior;

• Por buscar novas fontes de financiamento de modo a oferecer melhores condições
de trabalho, de ensino e de produção de conhecimento à comunidade da UFSCar;

• Por atuar  junto aos  Ministérios  e  no Congresso Nacional,  de modo a dar maior
visibilidade à UFSCar e obter apoios para a aprovação de emendas parlamentares,
tanto individuais como de bancada;



• Por   participar   ativamente   de   diferentes   Fóruns   responsáveis   pela   definição   de
políticas educacionais.

Ao   longo   desses   anos,   ficou   claro   para   nós   o   quanto   essa   disposição   de   luta   foi
importante para a UFSCar e que precisamos continuar atentos, principalmente agora que
está sendo gestada uma nova Reforma da Educação Superior.

Uma Reforma que,  é  bem verdade,  ocorre em novos  tempos.  Pela  primeira  vez  na
história brasileira temos um presidente que não se coloca acima do povo mas sim como
parte  dele,  como seu  igual.  Pela  primeira vez  temos um governo que não pretende ser
legitimado por sua eficiência econômica e administrativa mas por suas ações no campo da
política. E é nesse campo que devemos entrar, com novas atitudes e, acima de tudo, com
propostas concretas de renovação das políticas públicas.

Pela  primeira  vez   temos  um presidente  que  demonstrou   respeito  aos  dirigentes  das
IFES; recebeuos em audiência em 2003 e voltará a recebêlos na próxima semana.

Movimentos sociais e instituições da sociedade civil têm que ser, mais do que nunca,
propositivos, abrindo e alargando os espaços do debate político e fundante de uma nova
ordem social. O “ denuncismo”  e a utilização de velhas formas de luta podem levarnos a
perder a oportunidade histórica de mudar o próprio destino do país.

O país está mudando, essa é minha crença; devagar, mas está mudando, e quero fazer a
minha parte para que ele mude na direção desejada – para que se torne um país autônomo e
soberano,   onde   a   fome   e   a   pobreza   sejam   banidas   e   onde   haja   mais   justiça   social   e
Universidades Públicas para todos.

Quero contribuir  para que possamos continuar  nos orgulhando de sermos servidores
públicos,  desempenhando da melhor   forma possível  o  nosso papel  que é  o  de servir  a
sociedade de modo que ela possa reconhecer a importância de nosso trabalho.

Apesar de todos os percalços vividos nos últimos anos, em particular nos dois primeiros
desta   gestão,   a   UFSCar   experimentou   significativos   avanços:   melhorou   sua   produção
científica, aumentou o número de alunos, apesar de timidamente, melhorou as condições
para permanência do corpo discente,  ampliou significativamente a obtenção de recursos
extraorçamentários e investiu na elaboração de novos projetos pedagógicos para os cursos
de graduação, entre tantos outros.

A   melhoria   da   infraestrutura   física   também   foi   muito   significativa   nesta   gestão.
Tivemos grande sucesso no esforço feito para sensibilizar os parlamentares da bancada do
Estado  de  São  Paulo  sobre  a  necessidade  de  apoiar   as   instituições  públicas  de  ensino,
principalmente as Universidades Federais do Estado (UFSCar e Unifesp).  Com recursos
aprovados por esses parlamentares foi possível construir a Unidade SaúdeEscola (USE),



antigo sonho da comunidade, além de várias outras importantes obras, fundamentais para a
ampliação pretendida em futuro que esperamos seja breve.

Não vou me estender aqui em maiores detalhamentos até porque isso já foi muito bem
colocado pelo Prof. Romeu em sua fala.

É necessário, pois, que mantenhamos a luta:
• Para   continuar   trazendo  mais   recursos   financeiros,   a   fim de  que  possamos,   em

futuro   breve,   ampliar   significativamente   o   número   de   cursos   e   vagas   a   serem
oferecidos pela UFSCar;

• Para   que   possamos   implementar   as   diretrizes   aprovadas   no   nosso   Plano   de
Desenvolvimento Institucional;

• Para   recompor   e   ampliar   os   quadros   de   servidores   docentes   e   técnico
administrativos de modo a que sejam compatíveis com o seu projeto acadêmico,
com os resultados esperados pela sociedade e com os desafios que a Instituição se
coloca;

• Para aprimorar e ampliar os mecanismos de apoio e promoção da qualidade de vida
de   toda   a   comunidade   universitária,   com   ações   relacionadas   diretamente   às
condições de trabalho, a espaços de convivência e a outras condições que envolvam
o bem estar social dessa comunidade;

• Para que a UFSCar possa ser sempre uma referência de qualidade e de compromisso
com a sociedade;

Antes de finalizar este meu pronunciamento gostaria de fazer alguns agradecimentos:

• Aos   meus   colegas   de   equipe,   pela   forma   harmoniosa   e   colaborativa   com   que
pudemos compartilhar tanto os desafios como os bons momentos e os momentos
difíceis.   A   garra   e   dedicação   deles   ao   plano   a   ser   empreendido   me   deram   a
segurança necessária para me ausentar a fim de conquistar melhores condições para
a instituição. Foram mais do que colegas de trabalho, foram verdadeiros amigos.

• Aos meus colegas da nova equipe, desejando que o mesmo entusiasmo demonstrado
por  todos durante a elaboração do nosso programa de gestão se mantenha pelos
próximos quatro anos;

• À  Andifes,  pela sua atuação sempre muito oportuna de organização e defesa do
Sistema Público Federal de Ensino Superior;

• Aos parlamentares do Estado de São Paulo, que individualmente ou como bancada
têm procurado apoiar a UFSCar e a UNIFESP com suas emendas;

• À Deputada Iara Bernardi pela sua atuação na Comissão de Educação e pelo seu
empenho na liberação das emendas para a UFSCar;

• Ao Deputado Lobbe Neto por ter já em seu primeiro mandato colocado uma emenda
para a UFSCar e que temos certeza continuará nos apoiando nos próximos anos;

• À comunidade acadêmica da UFSCar, pelo apoio recebido durante a minha gestão e
pela confiança demonstrada ao elegerme para um segundo mandato;



• Ao meu querido amigo Romeu, com quem eu muito aprendi nesses quatro anos de
convivência.   Sua   fidelidade,   companheirismo   e   dedicação   permitiram   que
fizéssemos uma gestão verdadeiramente compartilhada. Que bom poder continuar
contando com você em nossa nova equipe!

• Por último, quero agradecer mais uma vez minha querida família, (mais uma vez
porque já o fiz publicamente quando tomei posse há quatro anos atrás).

o a meus pais que sempre se fizeram presentes na minha trajetória de vida, me
incentivando, me apoiando e, porque não dizer, se orgulhando de minhas
realizações. Como é bom poder retribuir um pouco do que fizeram por mim!

o à  Cidinha,  minha  querida   companheira,   pela   dedicação   e   paciência   com
minhas longas ausências e a seus pais pelo constante carinho e mais uma vez
fortemente demonstrado com a presença nesta cerimônia.

o ao filho Gustavo por ser o que é – gentil, responsável, consciente de seus
deveres e obrigações;

o à filha Fernanda, por ter me dado muito mais do que pedi. Há quatro anos
atrás,   quando   tomei   posse,   agradeci   a   Fernanda   porque   em   breve   me
presentearia com uma dissertação de mestrado e um neto. Ela levou isso a
sério.  Nesses   quatro  anos   ela  me  deu  uma  dissertação  e   três  netos,   não
apenas um.

Quero agradecer, também, a equipe organizadora deste evento por todo o empenho e
dedicação à concretização desta linda festa.

Por fim, agradeço a todos vocês que vieram compartilhar conosco este importante
momento. Vamos construir juntos a UFSCar que queremos.

Muito obrigado!


